
本报上海 7月 10 日电 （记者王珂） 2016 年二十国集团
（G20） 贸易部长会议10日在上海闭幕。会议主席、商务部部长
高虎城说，会议发布了 G20历史上首份贸易部长声明，批准了

“三份文件”，达成了“两项共识”，取得了重要历史性成果。
高虎城在新闻发布会上说，会议批准了 《G20 贸易投资工

作组工作职责》，实现 G20 贸易投资政策合作机制化；批准了
《G20全球贸易增长战略》，为促进全球贸易和经济可持续发展
指明了方向；批准了首份《G20全球投资指导原则》，为加强全
球投资政策协调做出历史性贡献。

据介绍，会议就加强多边贸易体制达成了重要共识；还就综
合施策、帮助发展中国家和中小企业融入全球价值链达成共识。

高虎城说，会议明确反对贸易保护主义，决定将不采取新
的保护主义的措施延长至2018年。

据了解，G20 贸易部长们注意到钢铁和其他行业产能过剩
是一个全球性问题，同意加强沟通与合作，采取有效措施应对
这一挑战。

高虎城说，近年来，G20 主要任务逐步从危机应对向长效
治理转变，贸易投资议题的重要作用日益凸显，成为继金融、
财政之后，G20合作机制的又一支柱。

究竟谁在破坏国际法
——菲律宾南海仲裁案事实与法理辨析
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7月8日，海军在海南岛至西沙附近海空域组织实兵实弹对抗
演练。参演部队分为红蓝双方在预定演习海域进行了“背靠背”
攻防演练。此次演习是海军年度例行性训练活动。参演兵力以南
海舰队兵力为主，包括北海舰队和东海舰队部分兵力。

大图：导弹驱逐舰广州舰发射反舰导弹。
小图：导弹驱逐舰合肥舰官兵在战位上搜索“蓝军”目标。

新华社记者 查春明摄

本报北京7月9日电（余建斌、杨欣） 据中国载人航天工程办公室消
息，天宫二号空间实验室按流程完成了出厂前所有研制工作，7月9日安全
运抵酒泉卫星发射中心载人航天发射场，开展发射场区总装和测试工作。

天宫二号空间实验室的主要任务是：接受载人飞船和货运飞船访问，
考核验证航天员中期驻留、推进剂补加等空间站工程相关关键技术，并开
展航天医学、空间科学实验和空间应用技术试验，以及在轨维修试验和空
间站技术验证试验。

天宫二号空间实验室是在天宫一号备份目标飞行器基础上改进研制而

成，采用实验舱和资源舱两舱构型，为满足推进剂补加验证试验需要，对推进
分系统进行了适应性改造；为满足中期驻留需要，对载人宜居环境做了重大
改善，具备支持2名航天员在轨工作、生活30天的能力，设计在轨寿命2年。
天宫二号空间实验室装载了空间冷原子钟、空地量子密钥分配试验等 14项
空间应用载荷，同时搭载了香港中学生太空科技设计大赛获奖的3个实验项
目，计划在太空开展科普实验活动。

目前，发射场设施设备状态良好，各项准备工作正按计划有序进行。发
射天宫二号空间实验室的长征二号FT2火箭以及发射神舟十一号载人飞船
的长征二号F遥十一火箭，将于8月上旬运往酒泉卫星发射中心。神舟十一
号载人飞船已完成出厂测试，执行任务的航天员乘组已完成定选，正在进行
任务强化训练。

按计划，天宫二号空间实验室将于 9月中旬发射，之后开展在轨测试
并建立自主运行模式，做好迎接神舟十一号载人飞船访问的准备。

据新华社贵阳7月9日电 （记者侯
丽军、胡星） 生态文明贵阳国际论坛
2016 年年会 9 日在贵阳开幕，中共中央
政治局常委、全国政协主席俞正声出席
开幕式并发表主旨演讲。

俞正声首先代表中国政府和人民，
代表习近平主席对论坛年会的召开致以
热烈的祝贺。

俞正声强调，中国将更加牢固地树

立和践行绿色发展理念，推动形成绿色
发展方式和生活方式，加快走向生态文
明新时代。

俞正声最后表示，生态文明建设关
系人类的福祉和未来。让我们携起手
来，共建生态安全、绿色发展的美好家
园，给子孙后代留下天蓝、地绿、水清
的美丽世界，为人与自然的永续发展赢
得光明未来。

生态文明贵阳国际论坛年会开幕

俞正声出席并发表主旨演讲

“天宫二号”运抵发射场
将于9月升空 迎接“神舟十一号”到访

“近几年，人们愈发意识到，
要说 21 世纪有什么地缘政治的重
大突破事件，那必然是‘中国之崛
起’。”两届奥斯卡最佳纪录短片奖
得 主 、 英 国 导 演 柯 文 思 （Mal-
colm Clarke） 在拍完新片 《善良
的天使》后这样感慨。这次，他的
镜头对准了中美两国。

事实上，伴随着中国崛起，越
来越多的外国人选择将镜头对准中
国。他们带着好奇心，以全新的视
角打量着中国。

““中国发展得太快了中国发展得太快了””

《善良的天使》 计划于今年 9
月 G20 峰会期间举行电影首映式。
谈到为何要在今天做这样一部纪录
片，柯文思直言，在人们意识到中
国崛起的同时，“修昔底德陷阱”
等担忧也不断出现。

在拍摄过程中，柯文思直言，
“中国无处不在”，因此需要在世界
各地取景，原定1年的制作时间升
华为一场为期3年的探索之旅。

而毕业于清华大学的韩国制片
人朴晋范，则在深度了解中国后，
拍摄了一部叫《超级中国》的纪录
片，从地缘、经济、文化、政治等
多个维度讲述中国故事。这个纪录
片在韩国 KBS 电视台播出后获得
了罕见的高收视率，并在互联网上
迅速走红。

“华丽的中国时代正在展开”，
这是《超级中国》的开场白。朴晋
范表示，“我一直认为，中国的崛
起已经不单单是中国的事情，更与
世界息息相关。而且中国的崛起将
持续很长的一段时间。”

从高空俯瞰到细节聚焦从高空俯瞰到细节聚焦

事实上，仅过去几年间，以中国为主题
的纪录片、电视节目等就有很多。这些片子
角度各异、话题多样，体现出了中国不同的
侧面。

有从天空看中国的。2015 年，由美国国
家地理频道参与拍摄的 《鸟瞰中国》 甫一推
出，就让很多观众感慨“美哭了”。从长城到
乐山大佛，从海边到塞北，从耕种到泼水
节，这部基本由航拍完成的纪录片，展现了
既传统又现代的中国。

而曾获国际奖项的“飞行员之眼”系列
纪录片，则将机位架设在瑞士航空的驾驶
舱，从苏黎世出发，一直到上海，记录下空

中美景，吸引了大量观众。
也 有 从 细 微 之 处 看 中 国

的。比如以拍摄世界各国美食
而出名的英国名厨里克·斯坦，
就在最近将他的视角对准了上
海，这部名为《里克·斯坦的上
海美食之旅》 的纪录片，甚至
让 不 少 中 国 网 友 直 言 “ 流 口
水”。

而今年春节期间 BBC 播出
的 《中国春节：全球最大的盛
会》 则从春节这个主题出发，
探访了中国各地春节期间的风
土民情，画面唯美，广受好评。

从大导演到网友从大导演到网友

最近几年间，除了越来越
多的大导演、著名电视台将镜
头对准中国外，外国网友们镜
头中的中国也越发精彩。

一部名为《老外爱中国的5
大理由》 的视频火了，而它的
拍摄者大卫，则是一名工作、
生活在内蒙古呼和浩特的澳大
利 亚 人 。 作 为 一 名 内 蒙 古 女
婿，大卫在中国辗转几个城市
后，逐渐安定下来。在他的视
频里，爱中国的理由包括方便
快捷的医院、银行、快递、网
购 ， 以 及 “ 最 重 要 的 是 中 国
菜”。他的视频风趣幽默，得到
了不少网友喜爱。

而生活在深圳的南非人温
斯顿·斯特泽尔，则在国外视频
网站上长期上传视频短片，告
诉外国人在中国生活是一种怎
样 的 体 验 。 他 经 常 走 到 马 路
上，架上相机就直接拍摄，内
容都是最接地气的日常生活。
在 他 的 视 频 里 ， 既 有 去 哪 儿
玩，也有去哪儿吃，甚至还有
怎样找工作，以及简单的中文
教程等。

“中国发展得太快了。我拍
过的诸多国家中，中国无疑是
最生机勃勃的一个——其变化
肉眼可见。作为一名电影工作
者，能见证这样的变化着实激
动人心。”柯文思这样认为。

南海演习南海演习
实兵对抗实兵对抗

南海仲裁案仲裁庭将于 7 月 12 日公
布所谓最终裁决。一些国际舆论在猜
测：仲裁结果是什么？中国会做何反应？

实际上，这种关注的焦点放错了地
方。对仲裁案本身，中国已多次表明态度，
说得很清楚了：中国不接受、不参与菲律宾
单方面提起的仲裁，有关裁决是无效的，没
有约束力。国际舆论应首先关注美菲等国
的一举一动，看看他们如何对待仲裁庭扩
权、越权、滥权之举，如何处理南海问题。

裁决的公布，是代表着这场闹剧的
结束，还是标志着新一轮闹剧的开始？
值此时刻，有必要对有关方面说几句
话，打个预防针。

对菲律宾：尽快回归对话轨道。
菲律宾侵占中国南沙岛礁，提起南海

仲裁案属于典型的恶人先告状。中国不
去“以大欺小”，也不会放任“以小讹大”。
菲方不要认为仲裁结果可能于己有利，就
继续对中国进行挑衅，这样做不可能捡到
便宜，即使有个别大国撑腰也不管用。中
菲是搬不走的邻居。中国已经通过双边
谈判解决了绝大多数陆上边界争端，当然
也有诚意通过双边对话解决海上争议。
令人欣慰的是，菲新领导人多次表达了不
同于其前任的思路和想法，中菲双方通过
外交渠道也有了一些新的接触。目前关
键在于，菲新政府能否与中方以诚相见。

同时，菲方要清楚，仲裁结果不可能成为中
菲对话的基础，更不能作为与中方讨价还
价的依据。其他声索国要引以为戒。

对美国：停止插手南海问题。
美国本不是南海争端的当事方，过去

6年却一再插手南海问题，甚至从幕后走
向前台，由外交上说三道四，到军事上耀武
扬威。美国的所作所为已使南海局面复
杂化，损害了中美之间的战略互信。仲裁
结束之后，美国如果不依不饶，捡起“废纸”
当宝贝，甚至比直接当事方还要积极地继
续炒作，对华施压，就会对中美关系形成不
应有的干扰，对亚太地区和平稳定造成破
坏。但美方的错误言行动摇不了中国捍
卫领土主权和维护地区和平稳定的决心。
其他域外国家也要引以为戒。

对东盟：防止被个别国家绑架。
南海争端不是中国与东盟的问题，只

是中国与部分东盟国家之间的问题；南海
问题不是中国与东盟国家关系的全部，只
是众多议题中的一个。最近，个别国家又
鼓吹东盟在仲裁结果公布之后能加入对
中国施压的行列。中国一直支持东盟团
结，主张东盟在东亚合作中发挥主导作用，
但东盟团结不能减损中国的国家利益，特
别是涉及领土主权的核心利益。鉴于美
国等个别国家已经把南海仲裁案扭曲成
了所谓中国与国际社会的对立，东盟的有

关表态不应以任何方式、任何语言明示或
暗示仲裁庭的裁决应得到执行。东盟应
坚守与中方在南海问题上达成的“双轨思
路”，共同维护南海和平稳定。

出于维护南海地区乃至亚太地区和
平稳定的考虑，为和平解决争端创造条
件，中国在南海问题上已经保持了极大
克制。如果个别国家一意孤行，不听劝
阻，在仲裁案之后还不收手，中国就不
得不采取反制，届时中国的反应将完全
根据自身需要和形势发展而定，不会按
照任何别国写好的脚本来走，其结局也不
由美菲等国说了算。中国做好了两手准
备。正如习近平主席最近讲话时所说，中
国人民不信邪也不怕邪，不惹事也不怕
事，任何外国不要指望我们会拿自己的核
心利益做交易，不要指望我们会吞下损害
我国主权、安全、发展利益的苦果。

最后，奉上中国一句老话：识时务
者为俊杰。

（作者为本报特约评论员、中国国际
问题研究院特聘研究员）

南海问题：向三方说三句话
■ 贾秀东

乐享暑假
暑假来临，河北省

邢台市桥东区青少年
科技馆推出“乐享科技
嘉年华”暑期系列公益
科普实践活动，丰富青
少年暑期生活。图为7
月10日，小朋友在科技
馆进行科学趣味实验。

新华社记者
朱旭东摄

右：《超级
中国》海报。

下：《鸟瞰
中国》海报。


